



**Simposio**  
**I Simposio Argentino de Interacciones Humano-Aves:  
transformando conflicto a coexistencia**

**La importancia de evaluar la dimensión humana en las  
interacciones aves rapaces/humano**

Grande Juan Manuel, Zuluaga Santiago, Coulson Jennifer O

INCITAP-CONICET / CECARA-FCEyN-UNLPam. manuhola@yahoo.es

Las aves rapaces son un grupo de aves muy carismático y con profundas relaciones con el ser humano. Fueron y son símbolos de poder terrenal y divino en multitud de sociedades desde tiempos prehistórico. Sin embargo, desde el siglo XVII, se fue imponiendo primero en Europa y después en Norteamérica una visión de este grupo como animales dañinos para los sistemas productivos. Si bien desde hace varias décadas, este grupo ha pasado a ser un estandarte dentro de la conservación de la biodiversidad, todavía hoy, son muchas las interacciones que terminan en conflictos con el hombre. Cuando la conservación de estas aves, se ve afectada por interacciones con las actividades humanas o sus infraestructuras, el estudio exclusivo de las aves rapaces, su ecología y su interacción directa y cuantitativa con los elementos humanos, no es suficiente ya que esto incluye solo una de las dimensiones del problema. Resolver estas interacciones de forma satisfactoria para las aves (y los conservacionistas) requiere muchas veces cambiar comportamientos y actitudes humanas hacia la fauna. Cambiar comportamientos humanos, es complejo y normalmente requiere un proceso en diversos pasos que incluye estudiar las rapaces y su comportamiento, pero también evaluar factores económicos, de percepción humana, contextos culturales, contextos políticos y que requiere interactuar con especialistas de otras disciplinas como las ciencias sociales o económicas, así como con los distintos grupos humanos que intervienen en el problema e incluirlos en las búsquedas de soluciones a los mismos o en la evaluación de la efectividad de las medidas de conservación a implementar. En el presente trabajo se expondrán diversos ejemplos que pretenden mostrar el abanico posible de interacciones y cómo esas situaciones se mejoraron o se podrían mejorar teniendo en cuenta el factor humano en las mismas.

---

**El Águila Poma (*Spizaetus isidori*) en la arena de la  
conservación: Colombia vs. Argentina**

Zuluaga Santiago, Salom Amira, Vargas Hernán, Grande Juan Manuel

INCITAP/CONICET-CECARA-UNLPam-The Peregrine Fund-PACC Colombia. zuluagarapaces@gmail.com

El Águila Poma (*Spizaetus isidori*) habita los Andes Tropicales desde el norte de Colombia hasta el noroeste de Argentina. En Colombia, la especie tiene una amplia distribución en bosques andinos de las tres cordilleras y una larga historia de persecución humana (80 casos). En Argentina si bien la especie ha sido registrada en las últimas décadas en las provincias con cobertura de Yungas, (Salta, Jujuy, Tucumán y Catamarca) y se encontró un nido activo en 2014, está fue considerada extinta entre los 50 y 80s. Entre 2015 y 2018, fueron capturados y marcados con transmisores GPS/GSM cuatro juveniles de la especie, dos en Jujuy-Argentina y dos en Cundinamarca-Colombia, y se evaluó por medio de entrevistas el conocimiento de las comunidades sobre la especie (n=175 y n=117, respectivamente). En Colombia, el 67 % de los entrevistados identificó la especie correctamente y el 3% reconoció haberla cazado por considerarla una amenaza para sus aves de corral. Mientras en Argentina solo el 36 % de los entrevistados identificó la especie correctamente y ninguno reportó conflicto. A pesar de esto, uno de los juveniles marcados en Jujuy-Argentina fue cazado y el otro desapareció de forma sospechosa, mientras los dos